

EL CANAL DE CENTRO AMERICA.

DIARIO DE LA TARDE.

PERIODICO GENERAL E INDEPENDIENTE.

Redactor, Alfredo Alvarado.

Administrador general, Teofilo Mora.

Administracion:

Calle de la Merced N. 13 N.
frente a la
IMPRESA NACIONAL.

S. José viernes 21 de Junio de 1889

Precios:

Numero suelto..... 0-10 cs
Susc. por mes..... 1-00

Botica y Droguería de San José

DE

Soto y Guistiniani,

EN CUESTA DE MORAS

Ademas del surtido ordinario y de rutina: Vino de quina
jinoso de Grimault, La Roche etc.- Vino de carne y hierro-Zarzapa-
rrilla con ioduros-Sirope de rábano iodado-Pectoral de anacahuita y
tolú-Emulsión de aceite de sándalo é inyección rosas rojas comp-Coal-
tar saponiné-Extracto de Damiana compuesto-Extracto y unguento
de hamanelis-Zarzaparrilla de Bristol-Jarabe contra las lombrices.

ALQUITRAN DE GUILLOT.

Paquetillos polvos para Shamos-Aceite de saxoluia perfumado pa-
ra el cabello-Vacelina perfumada.

Vacinillas para enfermos, Botiquines, Morteros, Pildoreros, Ba-
lanzas, Atomizadores, Termometros-clinicos, etc Geringas la varie-
dad mas completa, Bragueros y toda clase de útiles y envases para
BOTICAS.

Se garantiza al público la pureza de nuestras drogas y prepara-
ciones quimicas que las introducimos solamente de FRANCIA é INGLA-
TERRA.

LA GRAN NOVEDAD DEL DIA.

Trabajo, muy barato, los afamados *foto-
cromos* ó retratos iluminados sobre cristal, que
son de un efecto lindisimo. Los entrego en
marquitos de terciopelo, ó sueltos.

Galería fotográfica. Calle del Cuño, número 17, Oeste.
San José, Mayo 13 de 1889.

FRANCISCO VALIENTE T.

Ojo a los Comerciantes

Por motivos de salud vendo mi casa y es-
tablecimiento, con existencias ó sin ellas, grand
y cómoda, mide próximamente cuarenta vara^s
de frente por 25 de fondo, está en el mejor pun-
to para comercio, plaza de Grecia.

El que desea comprarla ó alquilarla puede
entenderse con su dueño

PEDRO SÁENZ C.

San José, Junio 1^o de 1889.

CANDIDATO DE "EL CANAL DE CENTRO AMERICA"

para la Presidencia de la República, en el próximo periodo Constitucional:

Licenciado don Ascensión Esquivel.

EL CANAL DE CENTRO AMERICA.

Los infrascriptos,

deseosos de trabajar por la Candidatura del

LIC. DON ASCENSION ESQUIVEL.

se constituyen en Comité, bajo la presidencia de don Federico Tinoco y siendo Secretario don J. Francisco Echeverría.

San José, 5 de junio de 1889.

Federico Tinoco,

Juan F. Echeverría, C. Fernández,
Juan W. Valenzuela, Manuel F. Quirós

ESPAÑA

EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS.

París, 13 de mayo de 1889.

SUMARIO.—Las Obras.—Sección Española.—El Comité.—Los Vinos.—Gaspacho.—Electricidad.—La Historia del Trabajo.—La Torre Eiffel.—Un Domingo.

Sr. Director:

Decía en una de mis cartas anteriores que las instalaciones andaban atrazadas, y ha venido á darme la razón el Director General Mr. Berger pasando una nota á los Jefes de las instalaciones francesas y á todos los Comisarios en la que les encarece la actividad: dentro de 15 días la Exposición estará completamente instalada. Nuestra Sección, excepción hecha de Bellas Artes no puede andar más deplorable. Como mezo el buen deseo de nuestro Comité, su actividad, su inteligencia, su patriotismo, su trabajo todo lo ha tenido: únicamente le falta el éxito. Con la mejor voluntad, las cosas, como dice la gente del teatro no resultan. Y los expositores tienen una gran culpa: después de haber pedido terrenos, en términos que el Comité no ha podido otorgarlos, á los que los han pedido últimamente, porque con arreglo al plano, las Salas estaban completamente llenas, de ciento y pico que habían de ocupar la mitad, que no ocupa Cataluña: en la Sección de Industria han faltado cincuenta y cuatro. Es decir 54 expositores que han privado á otros tantos de venir y que no vienen. El perro del hortelano, eterna fábula que eternamente se representa en esta tierra clásica del valor, la hidalgüía, la holganza y los pronunciamientos. Aún espero que se logre el que nuestra Sala de Industria, sea, siquiera un recuerdo de lo que fué la Exposición de Barcelona. España es un país muy libre, muy descentralizador, donde todo el mundo ha-

la mal del Gobierno, donde el comercio se queja de que no tiene iniciativa: se entrega á la de sus Cámaras un asunto tan importante como el de la Exposición; y los industriales y los comerciantes, no solo vienen en corto número, sino que aquellos que se habían comprometido á venir no vienen tampoco. El Gobierno ha auxiliado á las Cámaras con una corta cantidad—500,000 pesetas—pero que corta y toda es la única que en la Exposición se invierte, porque no tengo noticia de que las Cámaras hayan gastado ni una sola peseta, se han limitado á dirigir y si resulta que el éxito no llega á ser brillante, la iniciativa comercial, que paga el presupuesto, no vá á ser muy notable. Ya lo he dicho en otra ocasión: no es alabando á los defectuosos, como se corrigén sus defectos.—Decirle á un ciego que es un excelente andarín, á un jorobado elegantísimo gincete, más tiene aire de pulla que de cumplido. Lo que mejor marcha es el Pabellón Agrícola y el llamado Parque Español. Entre las instalaciones notables que se preparan en aquel, llamará seguramente la atención la del cosechero, almacenista y extractor jerezano D. Aurelio Segovia. De sus propiedades del Carrascal expondrá sus marcas Néctar, Aurelio, Estambrito, Gran Capitán y otras de sus Soleras Secas.

Decididamente los vinos españoles, constituyen una de las "great attractions" de la Exposición. En el Parque el productor y cosechero D. José Sánchez Marcos, de Saulúcar de Barrameda, ha instalado un elegantísimo chalet suizo para la degustación de sus vinos blancos y de su especialidad de manzanilla. La arquitectura del pabellón y lo selecto de los vinos harán de su instalación una de las más visitadas del quai's Orsay. También expone Jerez de I. de este vino genuinamente español, propósito del cual, ha dicho no sé quien que ejerce influencia sobre el intelecto, y que así se explica que en Inglaterra obedezca el pueblo que bebe cerveza y mandan los Lores que beben Jerez.

Cunde el españolismo: además de la plaza de toros cuya concesión tiene D. Antonio Hernández y en cuyo negocio toman parte el Duque de Veraguas, el Conde de la Patilla y otros conocidos ganaderos, vá á construirse otra de que será concesionario otro español, y que según mis noticias estará muy pronto concluida. Por cierto que algún periódico francés, Le Figaro, para que no pierda otro, ha dicho más inexactitudes que palabras. Figúrense Vds. que dice que son malsanos por las emanaciones que producen: algo indica respecto á lo bárbaro del espectáculo. Sin duda no se

acuerda de que para adelgazar y empuqueñecer jockeis—procedimiento inverso al de engordar pollos—se les somete á un tratamiento especial que produce la ligereza y raquitis; y que Inglaterra que ha inventado las Sociedades protectoras de animales es el pueblo que ha puesto de moda el tiro del pichon, el Cox y otros entretenimientos humanitarios y meliflúos.

La electricidad será un hecho como alumbrado público en las galerías del Palacio de la Industria, dentro de pocas noches. El jueves, Edison que ha producido más faroles que la política española, dará por terminados sus trabajos. Cuando se piensa lo que el mundo ha marchado, desde la edad prehistórica á la divisibilidad de la luz eléctrica se admira más y más la oportunidad con que en esta Exposición hay casi un palacio destinado á la Historia del Trabajo. La idea del trabajo me sugiere la de lo holganza, puesto que generalmente los que cultivan aquel, lo hacen para asegurar esta, y como por la mano doy á U. noticia de un gaspacho, que se dará el domingo próximo en el Pabellón de la Prensa: los anfitriones serán españoles. Sé de un médico polaco, que al mismo tiempo es periodista que sostiene que el gaspacho es eminentemente digestivo. A mediados de esta semana se abrirá al público la torre Eiffel, ayer domingo hubo más de 80,000 entradas en la Exposición, el asesino Perrin, resultó un perfecto chiflado, que pide destinos á tiros, última degeneración de las barvicasas españolas, Boulanger sigue en Londres y ya las gentes se ocupan menos de él, ayer se verificó un magnífico banquete en el Hotel de Ville, con que el Ayuntamiento obsequió al Presidente de la República con ocasión de la apertura de la Exposición: asistieron el Alcalde de Londres y los burgomestres de Amsterdam y Bruselas, el Comisario general de Inglaterra y los Ministros de Bélgica, Persia, Grecia, Japón, Suiza, México y otros; los asuntos del Panamá parecen más tranquilos y los tenedores de obligaciones más resignados á ser medias cucharas, de política no se ocupa nadie, la Exposición es la única preocupación de los que habitamos París y yo en mi carta próxima cerrando en esta las generalidades, comenzaré la descripción de este gran Certamen, principiando por dar á Uds. un plano que pueda componerse de tipografías, de manera que los lectores de ese periódico puedan seguirme en mi viage, para el que pido á Dios, acierto para mí y paciencia para ellos, quedando por hoy de U. atento seguro servidor,

GARCÍ FERNANDEZ.

SECCION VARIA.

Fue una fiesta improvisada, oímos decir algunas veces. Aquello implica animación, alegría, verdadera felicidad.

Cuando se prepara un baile suntuoso y tenemos que respetar, en todo y por todo, las exigencias de la aristocracia, gozamos poco muy poco. Hasta que los efectos del champagne nos hacen conocer que somos unos tontos guardando fórmulas que nos roban la mitad de las delicias, que encierra un baile. Hasta entonces gozamos, allí empieza la fiesta.

Las personas que en la noche del jueves pasaron a la morada oficial del señor Licenciado don Ascensión Esquivel, para escuchar las piezas musicales de nuestra tradicional *retreta*, estarán de acuerdo con nosotros: Allí se improvisó una deliciosa *soire*. El señor Licenciado Esquivel, quiso procurar a aquellas personas que venían a demostrarle, en aquella visita, sus respetos y estimación, un rato agradable. Todo contribuyó a amenizar la fiesta.

Muy pronto la alegría sentó sus reales, y los salones se llenaron poco a poco. Cuanta satisfacción tuvimos al ver, en aquella sociedad, lo mas conspicuo, lo mas distinguido de esta capital. El Licenciado Esquivel con la finura que lo distingue, atendía cortemente a todos los que allí se encontraban.

A las doce y media concluyó tan amena reunión.

Todos los concurrentes quedaron satisfechos de la suma afabilidad de nuestro primer magistrado, que tan amablemente correspondía a las consideraciones de sus amigos y adictos de corazón.

Se nos ha informado que ayer a la hora de la procesión del Corpus, se incendió uno de los altares; y aunque causó mucha alarma entre la concurrencia no hubo que lamentar ninguna desgracia.

Seattle, ciudad del territorio de Washington, E. U., fundada hace 10 años, con una población de 30,000 habitantes, fué destruída por completo por un incendio a fines del mes pasado. Las pérdidas se calculan en 20 millones de pesos. Las poblaciones vecinas se apresuraron a mandar al siguiente día socorros de toda clase, por que el hambre era espantosa.—El Gobernador ha acordado la reedificación de la ciudad.

Nos han asegurado que el señor Magistrado Licenciado don José J. Rodríguez, pondrá hoy su renuncia como Presidente de la Suprema Corte de Justicia.

Nuevo club en Alajuela.—Señor Redactor:—En oposición, según se dice, al "Club Político de Alajuela" de cuya instalación tuve el gusto de participar a U. hace algunos días y cuyo único objeto es, como lo indiqué, el de trabajar en favor de la candidatura del Licenciado don Ascensión Esquivel, se ha formado otro que quedó definitivamente instalado el día de ayer.

Ignoramos hasta hoy cuál sea su nombre; más, si sabemos que su candidatura, X hasta ahora, será despejada cuando fuere necesario.

Poco sabemos de su personal.—Se nos asegura, sí, que entre los más honorables de los concurrentes, figuraban el Presbítero Trejos, Cura y Vicario de esta Feligresía, y el Licenciado don José M. Acosta; y que en uno de los dos recayó el nombra-

miento de Presidente de la nueva é indefinida asociación política.—No queremos mal a esta nueva afiliación de liberales y nos complace sobremedera tener como adversarios a hijos de nuestro credo.—Sin más por ahora, quedo su afectísimo.—El CORRESPONSAL.—Junio 17 de 1889.

¡AL OIDO!

Un secreto Fernando, a su adorada
 tenía que decir,
 y la madre, gustosa, para ello
 permiso le dió al fin.
 Al oído de Julia, aqnel su boca
 acercó con placer.....
 Palpitaba su pecho...abrió los labios...
 ¡Breve el secreto fué!
 ¿Qué diría?...la niña embelezada
 sus párpados cerró,
 y en el aire su boca con ternura
 un beso dibujó....

José Soriano de Castro.

Heredia.—Estomos de plácemes. Hoy ante una numerosa asistencia al Templo de la Parroquia ofició su primera misa el nuevo Presbítero don Gregorio Benavides, a las 8 a. m.

Las exquisitas prendas personales que lo adornan auguran en él un verdadero y digno apóstol del Divino Mártir.

Este solemne acto nos ha causado honda impresión por lo que nunca lo olvidaremos.

Nuestro amigo Gregorio se ha despedido de todos los halagos del mundo, para no tener más consuelo que en el lecho del moribundo, enjugar lágrimas y alentar con dulces palabras a los desgraciados que sufren.

Terminada la ceremonia, nos dirigimos a la humilde morada donde reinó la pura alegría y se respiraba el exquisito perfume de hermosísimas flores.

Lo que en aquella casa pasó.....mejor es no entristecernos con el recuerdo.

Deseamos al amigo Gregorio largos años de vida al lado de su numerosa familia que felicitamos de todo corazón.—UN AMIGO.—Heredia, 17 de junio de 1889.

SILOGISMO.

Si al ser feliz creo serlo
 sufro en mi dichoso estado,
 porque me hace desgraciado
 sólo el miedo de perderlo;
 y si estoy bien sin saberlo,
 pues no lo sé, no lo estoy.
 Así, mañana como hoy,
 ser feliz nunca podré,
 pues si lo soy no lo sé.....
 si lo sé.....ya no lo soy.

Joaquín Bartrina.

CLUB POLITICO de Alajuela. MANIFESTACION

Lanzada al público la candidatura del Licenciado don Ascensión Esquivel para ejercer la Presidencia de la República en el próximo período constitucional, ella ha sido acogida con entusiasmo por todos los pueblos generalmente.

No sin que a la vez y como consecuencia natural de la verdadera libertad que disfruta hoy la Nación, haya dejado aparecer en el campo de la lucha política emprendida, otro campeón, honorable entre los buenos hijos del país.

Y hé aquí puesto en práctica un hecho desconocido hasta hoy ú olvidado acaso de largo tiempo en nuestra historia patria.—Dos

partidos se forman, se definen: y cada uno se presenta dispuesto a la lucha por el triunfo de su candidato.

El partido liberal ha entrado en la liza el primero, francamente y sin embages de ningún género.

A ese partido nos hemos oñliado de lleno, cual cumple a ciudadanos que anteponen a su conveniencia quizá—el bien de la patria, libres de todo espíritu de localismo.

Nuestro candidato ha sido presentado y se ofrece sin embozo, a plena luz.

Dispuestos estamos a la lucha.

Cumple a nosotros su defenso si nuevos adversarios interesados en provecho propio, emprendieren acaso una lucha misteriosa, con armas que no pueden exhibirse a la luz del día.

Excitamos, pues, a nuestros amigos a trabajar sin descanso en pro de nuestra causa.

La provincia de Alajuela, ha mostrado de esta vez como siempre, que saben hacer buen uso de sus derechos.

En cada uno de sus cantones se encuentra una asociación como la nuestra.

A esas agrupaciones excitamos también para que no desmayen un momento.

Que aun a los nuestros esfuerzos, lleve mos a la conciencia del pueblo el convencimiento de cuál es su verdadero bien y en donde se encuentra y qué le habrá de darie sin menoscabo, todos sus derechos, su libertad toda.—Junio, 17 de 1888.—Francisco Saborío, Presidente.—A. Calvo, Magdalena Álvarez, Ramón L. Cabezas, José Rafael Ugalde, Leopoldo Arce, Eusebio Soto, Luis Castaing A. Secretario:

LOS AMIGOS

DE LA CANDIDATURA DEL LICENCIADO DON ASCENSIÓN ESQUIVEL

pueden dirigir sus adhesiones para su publicación, al infrascrito Secretario del Comité de esta ciudad, número 4 calle del General Fernández.

San José, 5 de junio de 1889.

J. F. ECHEVERRÍA.

Una señora autorizada para celebrar matrimonios—La "Reverenda" señora doña Ellen Rinkle, de Wooster, que acaba de ser regularmente ordenada como Ministro de la Iglesia de los hermanos-unidos, ha sido autorizada en esta calidad, para celebrar los matrimonios.

Cuando la señora Binkle pidió al Juez del condado la autorización necesaria para estos fines, este Magistrado rehusó este derecho a la peticionaria, antes de haber consultado el Attorney general del Estado. Aquél, sin embargo, se negó perentoriamente para resolver sobre esta delicada cuestión: de si una mujer podía ser autorizada para celebrar matrimonios.

El Juez de mos en mos dudoso, se puso a leer detenidamente todas las leyes del Estado, y no habiendo encontrado ninguna que negara a las mujeres el privilegio de celebrar matrimonios, otorgó entonces, sin la menor indecisión a la señora Binkle, la autorización requerida.

La señora Binkle es la primera mujer que haya sido jamás autorizada para celebrar matrimonios en el Ohio, y bien puede ser en todos los Estados Unidos.

Se cree generalmente, que muchas parejas, no faltarán dentro de poco, en emprender el viaje para Wooster, tan sólo para hacerse casar por una mujer.

IMPRESA DE "LA PAZ."

AVISOS.

Vendo almacigo de scmillero y de muy buena clase. Lo doy arrancado y envuelto á \$ 40 el mil.

ROSARIO F. DE FERNÁNDEZ.

San José, Mayo 24 de 1889.

AVISO.

Se alquilan dos piezas, sala y dormitorio, con agua, muy propia para dos ó tres estudiantes.—Amuebladas.

San José, Mayo 17 de 1889.

ECHEVERRIA & CASTRO.

Canal de Nicaragua.

En el mejor punto de las Cables verd diez caballerías de terreno, del mejor que allí se conoce, con una parte considerable de repastos.

Para condiciones entenderse con el que suscribe, en esta ciudad.

Alajuela, Mayo 16 de 1889.

VICTORIANO FERNANDEZ.

AVISO

Vendo la casa de alto actualmente ocupada por el "Club de Comercio" número 55 en cuesta de moras.

Para precio y condiciones entenderse con el que suscribe

GUILLERMO HOEY.

AVISO.

El que suscribe de paso en esta ciudad, ofrece al público sus servicios como compositor y afinador de pianos; garantizando la reparación cualquiera que sea, y á precios sumamente cómodos.

Casa que ocupó don Hildebrando Martí, calle de la Universidad, 150 varas O. del Palacio de Justicia.

E. SAVÉ.

AVISO.

El que suscribe pone en conocimiento de las personas que con él tienen negocios, que de esta fecha en adelante se encontrará en los bajos de la casa que ocupa don Leopoldo Montealegre, habitación número 8, calle de la Universidad, Esre.

San José, 7 de mayo de 1889.

PEDRO AVILA.

A quienes interese.

Hoy he revocado el poder generalísimo que había conferido á mi hijo José María Corrales Umaña, y desde esta misma fecha me he encargado otra vez de la administración de mis bienes.

San Isidro, Mayo 10 de 1889.

Francisco María Corrales B.

EMULSION SANDALO

—LOCION ROSAS—
Cura Radical de la Gonorrea.

Deposito en la Drogueria de San José.

Zarzaparilla Compuesta

Contra las Afecciones Escrofulosas.

SIFILITICAS Y MERCURIALES

Y para todas las enfermedades de la piel cuyo origen reconocen por causa la IMPUREZA DE LA SANGRE, etc,

FORMULA

Smilax Sarsaparrilla.....	5	parte
Rumex Crispus.....	5	"
Stillingia Silvatica.....	5	"
Podophyllum Peltatum.....	1	"
Casta Acutifolia.....	1	"
Xanthoxylum Fraxineum.....	1	"
Glycyrrhiza Glabra.....	1	"
Sassafras officinalis.....	1	"
Iodurum Potasicum.....	3-7	"
Iodurum Ferricum.....	3-70	"
Alcohol dilutum.....	12	"
Sirupus simplex.....	16	"
Oleum Gautheriae procubens	1-64	"

Único depósito en la Drogueria de San José.

"La Gran Vía."

Con este nombre he abierto un establecimiento de licores y abarrotes por mayor y al menudeo, en la casa de don Alonso Gutierrez.

Mis pedidos á Europa y E. E. U. U. me permiten ofrecer á las personas que se sirvan honrarme con sus órdenes, lo mas selecto y de mayor gusto conocidos y por conocer.

Para mis tertulianos he dispuesto una pieza denominada "La Bolsa" donde se servirán de día y de noche licores y frescos helados para lo cual me he provisto de un exelente refrigerador.

Un timbre eléctrico colocado en cada una de las mesas que encontrarán en esta pieza, sirve para anunciar al cantinero la llegada de las personas que deseen regalarse con alguno de los muchos y delicados objetos que tengo el gusto de ofrecer á mis favorecedores.

LA GRAN VIA posee un selecto surtido de vinos de mesa pedidos por don Juad R. Mata expresamente para mi establecimiento á un cosechero francés, quien conociendo el buen gusto del Sr. Mata eligió lo mejor á fin de complacer á su cliente.

En materia de mistelas y cognac puedo ofrecer también la gran novedad de la época.

La celebrada cerveza "Cabra" tan escasa en esta ciudad no faltará en LA GRAN VIA para las personas de gusto delicado.

San José, mayo 22 de 1889.

RAFAEL G. ESCALANTE.

EL GRAN DEPOSITO

DE

ATAUDES

de Abraham Marques y C.^a

Se ha trasladado á la calle del General Fernández en el local que ocupaba antes el cuartel de Policía, frente á la casa de la señora Rosa Acosta de rodó, donde se encontrará siempre un gran surtido de ataúdes, tanto en variedad de modelos como en tamaños, á precios sin competencia lo mismo que maderas de todas clases y otros materiales de construcción.

San José, junio 11 de 1889